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Colombo debate liberdade religiosa em 
evento e destaca respeito e igualdade

Raman, o cão que “enxerga” 
sangue invisível, reforça  

ação da perícia no Paraná

 Especialista do Detran-PR ressalta que 67% 
dos leitos hospitalares no Paraná, são de 

vítimas do trânsito.

Único cão da Polícia Científica do Paraná, 
Raman alia inteligência e faro apurado para 

auxiliar peritos do estado.

Maio Amarelo é destaque na 
Câmara de Colombo com 
foco em segurança viária
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Expediente

Celebrado em 30 de 
maio, o Dia Mundial 
da Esclerose Múlti-

pla é mais que uma data 
simbólica: é um chamado 
à empatia, à conscientiza-
ção e à defesa de direitos. 
A esclerose múltipla (EM) 
é uma doença neurológica 
crônica, autoimune e sem 
cura, que afeta mais de 
2,8 milhões de pessoas no 
mundo. No Brasil, são cer-
ca de 40 mil casos. Apesar 
disso, o desconhecimento 
sobre a doença ainda é 
grande, alimentando o 
preconceito e o isolamento 
dos pacientes.
Caracterizada por sintomas 
variáveis e muitas vezes 
invisíveis — como fadiga 
intensa, alterações na visão, 
dificuldades motoras e 
cognitivas — a EM impacta 
a vida cotidiana de forma 
profunda. No entanto, com 
diagnóstico precoce, tra-
tamento adequado e apoio 
contínuo, é possível viver 
com qualidade. O problema 
é que a falta de informação 
e o estigma dificultam o 
acesso ao cuidado e ao 
acolhimento.
A sociedade precisa romper 

EDITORIAL

o silêncio que cerca a es-
clerose múltipla e enxergar 
essas pessoas não apenas 
como pacientes, mas como 
cidadãos com direitos à 
saúde, mobilidade, trabalho 
e dignidade. Isso exige ca-
pacitação de profissionais 
da saúde, fortalecimento de 
políticas públicas e ambien-
tes acessíveis. É igualmente 
importante ampliar o apoio 
às famílias, que têm papel 
essencial no cuidado diário.
Neste dia, é essencial dar 
voz às pessoas que convi-
vem com a esclerose múlti-
pla, valorizar suas histórias 
e reforçar a importância da 
pesquisa, da inclusão e das 
redes de apoio. A campanha 
global “Conexões EM” 
(2024-2025) tem esse obje-
tivo: aproximar pacientes, 
profissionais de saúde, 
familiares e sociedade, 
promovendo compreensão 
e solidariedade.
A conscientização é o ca-
minho para o respeito. Que 
este 30 de maio sirva como 
um lembrete: ninguém 
deve enfrentar a esclerose 
múltipla sozinho. Informar 
é um ato de cuidado — e o 
primeiro passo para incluir.

O Governo do Paraná 
encaminhou à Assembleia 
Legislativa (Alep) um projeto 
de lei que autoriza o retorno 
voluntário de policiais mili-
tares e bombeiros da reserva 
remunerada ao serviço ativo. 
A proposta foi enviada no dia 
(19) e prevê o reaproveita-
mento desses profissionais 
por até 36 meses, com possi-
bilidade de prorrogação pelo 
mesmo período.

O objetivo, segundo o 
Executivo estadual, é re-
forçar as ações ostensivas e 
preventivas das corporações, 
além de otimizar a gestão 
administrativa e logística 
das forças de segurança. Em 
mensagem à Alep, o gover-
nador Carlos Massa Ratinho 
Junior defende que a presença 
de militares experientes pode 
contribuir significativamente 
para a qualidade dos serviços 

Dia Mundial da Esclerose Múltipla: 
Informar é o primeiro passo para incluir

prestados à população.
“Tal proposição propi-

ciará que os servidores 
atuem conforme o interesse 
público por mais um período 
e assegurará, ao Estado e 
aos cidadãos, profissionais 
qualificados na execução 
de atividades relacionadas à 
segurança pública”, afirma o 
governador. 

CRITÉRIOS E RESTRI-
ÇÕES

Militares da reserva com 
proventos integrais poderão 
retornar à ativa, mediante 
avaliação do Comandante-
-Geral, interesse público e 
critérios como orçamento, 
saúde e manifestação vo-
luntária.

Ficam excluídos da possi-
bilidade de retorno os mili-
tares reformados, da reserva 
não remunerada ou afastados 
há mais de dez anos. Também 

Pastor-belga da Polícia Científica 
localiza sangue invisível a olho 

nu em cena de crime 

O cão perito Raman, da 
Polícia Científica do Paraná 
(PCP), teve papel crucial na 
investigação de um crime 
em Curitiba. No último 
dia (16), o animal detectou 
vestígios de sangue em um 
local analisado por peritos, 
material despercebido a 
olho nu. A substância foi 
confirmada com o uso do 
Tablet Forense e depois 
enviada para análise no 
Laboratório de Genética 
Molecular Forense da PCP. 
O laudo será encaminhado 
à Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) para apoiar as in-
vestigações.

“O objetivo de contar 
com um cão especializado é 
justamente esse: direcionar 

o trabalho do perito em lo-
cais de crime, encontrando 
vestígios de sangue imper-
ceptíveis ao olhar humano”, 
explica a perita criminal 
Isabella Melo, que também 
atua como condutora de 
Raman.

Raman é um pastor-belga 
malinois, raça conhecida 
por inteligência e agilidade, 
integrado à PCP em 2022. 
Desde então, passou por 
um rigoroso treinamento 
em três fases, com dura-
ção de um ano e meio. A 
primeira etapa envolveu a 
familiarização com o odor 
do sangue. Em seguida, 
passou a identificar o cheiro 
em ambientes controlados, 
como caixas. Na terceira 

fase, os testes ocorreram 
em locais diversos, com 
amostras camufladas em 
diferentes superfícies.

Além das atividades 
periciais, Raman também 
participa de eventos e ex-
posições ao lado da Polícia 
Científica. Segundo a perita 
Viviane Zibe, que também 
atua como condutora, o 
cão é sociável, brincalhão 
e demonstra grande dedi-
cação aos treinamentos. 
“O trabalho do Raman é 
uma contribuição valiosa 
para a Polícia Científica, 
pois auxilia diretamente 
na localização de vestígios 
que muitas vezes passariam 
despercebidos. Agora, en-
tramos na fase de aprimo-
ramento contínuo”, afirma.

Raman é o primeiro e úni-
co cão da história da Polícia 
Científica do Paraná. Seu 
nome homenageia a técnica 
de Espectroscopia Raman, 
utilizada na identificação 
de substâncias — uma re-
ferência à sua capacidade 
de detectar vestígios invi-
síveis com precisão. Doado 
à instituição, ele se tornou 
uma peça-chave nas análi-
ses periciais relacionadas a 
manchas de sangue, agre-
gando inovação ao trabalho 
forense realizado no estado.

Projeto prevê retorno voluntário de militares da reserva à ativa no Paraná

Pastor-belga da PCP detecta vestígios de sangue em cena de crime e orienta 
trabalho pericial.
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Projeto prevê retorno de militares inativos com aposentadoria integral por até 
36 meses, renováveis por igual período.
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não poderão ser designados 
aqueles com denúncias ou 
condenações por crimes, con-
travenções ou improbidade 
administrativa.

Os militares designados 
receberão uma verba inde-
nizatória mensal de apro-
ximadamente R$ 4,3 mil, 
correspondente a 70% do 
soldo de um soldado de 1ª 
classe. A quantia não será in-
corporada aos vencimentos, 
e os designados não poderão 
exercer nenhuma função de 
comando.

SUBSTITUIÇÃO DO 
CMEIV

Com a possível aprovação 
do projeto, ficam revoga-
dos novos chamamentos ao 
Corpo de Militares Esta-
duais Inativos Voluntários 
(CMEIV), criado em 2017. 
No entanto, militares já vin-
culados ao CMEIV poderão 

optar pela nova modalidade 
de designação, desde que 
atendam a todos os requisitos 
previstos.

A proposta está em confor-
midade com a Lei Orçamen-

tária Anual (LOA) de 2025, 
o Plano Plurianual (PPA) 
2024-2027 e a Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO), 
respeitando os limites da Lei 
de Responsabilidade Fiscal.
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Planejamento estratégico e ação: o trabalho do secretário 
Professor Alcione no Governo e Trânsito de Colombo

À frente da Secretaria Mu-
nicipal de Governo e, inte-
rinamente, da Secretaria de 
Trânsito e Ordem Pública, o 
Professor Alcione Giareton 
tem desempenhado um papel 
estratégico na administração do 
município de Colombo. Com 
a experiência acumulada no 
primeiro mandato do prefeito 
Helder Lazarotto — quando 
foi vice-prefeito e secretário de 
Educação — Alcione traz agora 

sua capacidade de articulação e 
visão técnica para duas pastas 
fundamentais da gestão.

Como secretário de Gover-
no, Alcione atua diretamente ao 
lado do prefeito, coordenando 
e acompanhando as ações de 
todas as secretarias. “É uma 
secretaria que conecta o gabi-
nete do prefeito com o restante 
da administração. Estamos ali 
para apoiar, alinhar os projetos 
e garantir que o planejamento 

do governo seja executado com 
prioridade”, explica.

TIME AMPLIADO
Com a criação de novas 

secretarias no segundo man-
dato, o desafio de coordenação 
aumentou. “Hoje, Colombo tem 
mais pastas, o que torna nosso 
trabalho ainda mais intenso. 
Mas estou muito orgulhoso da 
equipe de secretários. Temos 
profissionais extremamente 
competentes, e nosso papel é 
somar, apoiar e garantir que 
os projetos avancem”, destaca.

A proximidade com o prefei-
to é constante. “Todos os dias 
temos reuniões de alinhamento, 
muitas vezes fora do expedien-
te. As pessoas não imaginam 
que ficamos até 8 ou 9 da noite 
tratando dos assuntos da cidade. 
É um trabalho contínuo, e a 
cidade mudou muito graças a 
esse esforço conjunto.”

TRÂNSITO COM PLA-
NEJAMENTO ESPECIALI-
ZADO

Além da Secretaria de 
Governo, Alcione responde 
interinamente pela Secretaria de 
Trânsito e Ordem Pública, uma 

das áreas mais desafiadoras de 
Colombo. “Assumi no início do 
ano e estou muito empolgado. 
A cidade cresceu de forma ace-
lerada e desordenada, e nosso 
objetivo agora é organizar e 
humanizar o trânsito.”

Entre as principais ações 
está a realização de estudos téc-
nicos para implantação de biná-
rios e semáforos inteligentes em 
pontos críticos. “Não se trata de 
mudar por mudar. Contratamos 
uma empresa especializada para 
levantar dados detalhados sobre 
fluxo de veículos, pedestres e 
ciclistas. Estamos planejando o 
trânsito de hoje, mas também 
pensando em Colombo para 
os próximos cinco e dez anos.”

Outro projeto importante é 
a municipalização do trânsito. 
“Será uma revolução. Permitirá 
melhor sinalização, organi-
zação e modernização com 
semáforos inteligentes. Além 
disso, estamos reavaliando 
os pedidos de lombadas, com 
análise técnica em cada local.”

Ações educativas também 
fazem parte da estratégia. 
Durante o Maio Amarelo, a 

Secretaria realizou blitzes edu-
cativas com apoio da Guarda 
Municipal, Polícia Militar, PRF, 
Corpo de Bombeiros e Detran. 
“Fiquei impressionado com o 
número de irregularidades. As 
pessoas precisam se conscien-
tizar. Segurança no trânsito 
começa com cada um fazendo 
sua parte.”

MAIS SEGURANÇA. ME-
NOS VIOLÊNCIA

A Guarda Municipal de Co-
lombo (GMC), que completou 
13 anos em maio, também é 
responsabilidade da pasta de 
Governo. Alcione celebra os 
avanços: “Quase foi extinta em 
gestões anteriores. Hoje temos 
uma Guarda armada, com sede 
moderna e equipada, muralha 
digital e grande parceria com a 
Polícia Civil. A violência na ci-
dade caiu expressivamente. Isso 
é resultado de trabalho sério e 
investimento em segurança.”

Para Alcione, Colombo vive 
um novo momento. “Somos a 
oitava maior cidade do Paraná. 
Temos que pensar grande, com 
estrutura, planejamento e pro-
fissionalismo”.
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Como secretário de Governo, Alcione atua diretamente ao lado do prefeito, coordenando e 
acompanhando as ações de todas as secretarias.

Maio Amarelo: Especialista do Detran-PR faz um alerta 
na Tribuna Livre da Câmara Municipal de Colombo

Comportamento no trânsito 
e segurança viária foram temas 
centrais da Tribuna Livre da ses-
são ordinária desta terça-feira 
(27), na Câmara Municipal de 
Colombo. A iniciativa integrou 
a programação do movimento 
Maio Amarelo e contou com a 
participação de Fabiana Paim 
Andrade Curi, chefe da Divisão 
de Cursos de Reciclagem do 
Departamento de Trânsito do 
Paraná (Detran-PR). O convite 
foi feito pelo vereador Ratinho 
Gotardo (PSD).

Em sua apresentação, Fa-
biana destacou a importância 
da conscientização no trânsito, 
especialmente entre os jovens. 
“O Maio Amarelo é um movi-
mento global que teve início em 
2011 com apoio da ONU. No 
Brasil, foi instituído em 2014 
pelo Observatório Nacional 

de Segurança Viária (ONSV). 
Precisamos falar de trânsito em 
todos os ambientes. Se formar-
mos bons pedestres, teremos 
no futuro bons motoristas”, 
afirmou.

A especialista apresentou 
dados alarmantes sobre o cená-
rio atual da segurança viária no 
Brasil. Segundo ela, 67% dos 
leitos hospitalares no Paraná 
são ocupados por vítimas de 
traumas, grande parte deles cau-
sados por sinistros de trânsito. 
“Se o brasileiro respeitasse as 
leis de trânsito que já conhece, 
poderíamos reduzir em até 80% 
o número de mortes. São 34 mil 
brasileiros que perdem a vida 
todos os anos no trânsito e 250 
mil que ficam com sequelas 
permanentes”, alertou.

Mestre em Políticas Públi-
cas e Psicopedagogia, Fabiana 

ressaltou que o problema não 
é a ausência de educação para 
o trânsito, mas sim a falta de 
percepção de risco. “As pes-
soas acreditam que nunca vai 
acontecer com elas. Acham que 
podem infringir as regras e que 
o máximo que pode ocorrer é 
uma multa”, observou.

Fabiana também destacou 
fatores que aumentam signi-
ficativamente a gravidade dos 
acidentes, como a velocidade 
inadequada, o uso de celular ao 
volante, o consumo de bebidas 
alcoólicas e a desatenção de 
condutores e pedestres. “Toda 
colisão é, na verdade, uma 
infração que não deu certo”, 
completou.

Os vereadores presentes par-
ticiparam ativamente, fazendo 
questionamentos e comparti-
lhando experiências e obser-
vações relacionadas ao tema, 
reforçando o papel fiscalizador 
e propositivo do Legislativo 
municipal.

Neste ano, o Maio Amarelo 
traz como tema a mensagem 
“Desacelere. Seu bem maior 
é a vida”, conforme definido 
pela Resolução do Conselho 
Nacional de Trânsito (Contran). 
A campanha busca promover 
atitudes mais humanas, cons-
cientes e empáticas no trânsito, 
alertando para a urgência de 
reduzir os índices de mortes e 
lesões nas vias brasileiras.
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 A palestrante Fabiana Paim discursa na Tribuna Livre da sessão legislativa da CMC.

Vacina contra a gripe: Colombo 
ultrapassa 20 mil imunizados.

Colombo segue avançando 
na campanha de vacinação contra 
a Influenza 2024, com mais de 
20.654 doses aplicadas até esta se-
gunda-feira (26), segundo dados 
do Vacinômetro do Ministério da 
Saúde. A imunização segue aberta 
para toda a população acima de 
seis meses de idade, nas unidades 
de saúde do município.

Apesar do avanço, a meta 
de imunizar 90% dos grupos 
prioritários ainda está distante. 
Idosos, crianças e gestantes são 
os principais focos da campanha, 
mas, até agora, os índices perma-
necem abaixo do esperado em 
todo o Estado.

O secretário de Estado da 
Saúde, Beto Preto, reforça o apelo 
à população: “Queremos chamar 
a atenção dos paranaenses para 

vacinarmos e fecharmos essa 
campanha com todas as doses 
disponíveis utilizadas”.

Colombo figura entre os dez 
municípios do Paraná que mais 
vacinaram em números abso-
lutos. No entanto, a Secretaria 
Municipal de Saúde alerta que a 
procura ainda precisa aumentar, 
principalmente entre crianças e 
gestantes.

Ao todo, o Paraná já aplicou 
2.064.967 doses da vacina contra 
a gripe, e mais de 3,7 milhões 
de vacinas foram distribuídas 
aos 399 municípios, incluindo 
Colombo.  

A vacinação segue aberta para 
toda a população, com prioridade 
para idosos, crianças, gestantes, 
profissionais da saúde, pessoas 
com comorbidades, entre outros. 
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MOMENTO DE FÉ COM
P a s t o r  C a r l o s  E d u a r d o

Igreja Assembleia de Deus
Colombo Missão Integral – ADCMI

Rua Genésio Moreschi, 65
Fone: 99899-0405

secretaria@adcmi.com.br

“O que tapa o ouvido ao 
clamor do pobre também 
clamará e não será ouvido” 
(Pv. 21:13)

Vivemos tempos de abun-
dância para poucos e carência 
para muitos. Essa é nossa 
triste realidade. Quando 
voltamos nossos olhos para 
nossa sociedade observamos 
que aqueles que estão viven-
do em abastança fecham seus 
olhos para aqueles que estão 
necessitados. Isso quando 
não se aproveitam da condi-
ção de vulnerabilidade social 
e se utilizam das boas obras 
como merchand de seus egos 
pessoais (Mt 6:3).

A Palavra de Deus nos 
lembra: não podemos fechar 
nossos ouvidos ao clamor 
do necessitado. Atendê-los 
é uma convocação a nossa 
condição de salvos em Cristo 
Jesus. Não fazemos qualquer 
obra para que sejamos salvos, 
fazemos porque já fomos sal-
vos pela maravilhosa graça 
do Senhor e essa condição 
nos dá um coração contrito, 
pronto a olhar para aqueles 
que precisam de nós, mas 
acima de tudo que precisam 
de Deus.

Temos na Palavra uma 
convocação à justiça social, 
à luta por políticas públicas 
que alimentem, eduquem e 
protejam. Precisamos nos 

posicionar junto ao Estado 
para que emerjam estratégias, 
leis, debates que coloquem 
em voga o planejamento de 
uma política social genuína, 
que atenda o clamor daqueles 
que necessitam. 

Como cristãos é nosso 
dever apoiar programas so-
ciais e garantir orçamento 
para saúde e educação, com 
a certeza de que isso não é 
consumismo e sim é compai-
xão cristã. Jesus demonstrou 
compaixão por todos aqueles 
que estavam em condição 
social vulnerável (Lc 14:13-
14), lemos isso em diversos 
textos bíblicos (como 1 Jo 
3:17), ele multiplicou pães 
e peixes (Mt 15:32-39), por 
exemplo, e isso já nos norteia 
sobre como devemos agir. Em 
Jesus não houve privatização, 
houve multiplicação.

Lembre-se sempre que 
o Reino de Deus começa 
quando estendemos as mãos 
a quem precisa. Que nosso 
olhar seja o mesmo olhar de 
Jesus.Deus os abençoe!

clamor do pobre 
subirá ao céuO

Respeito e dignidade: Café da Liberdade Religiosa 
reúne lideranças de várias crenças em Colombo

Em celebração ao Dia da Li-
berdade Religiosa, comemorado 
domingo (25), a Prefeitura de 
Colombo promoveu, na última 
sexta-feira (23), um encontro 
com lideranças de diferentes 
tradições religiosas no auditório 
da Regional Osasco. O evento, 
intitulado Café Comemorativo 
à Liberdade Religiosa, reforçou 
o compromisso do município 
com a promoção do respeito, da 
dignidade e da igualdade entre 
todas as crenças. 

O encontro reuniu represen-
tantes de diversas expressões de 
fé, além de secretários municipais 
como Elis Lazarotto (Assistência 
Social), Marinei Vidolin (Cultura 
e Igualdade Racial) e Cláudia 
Polli (Mulher, Família e Direitos 
Humanos). A proposta, segundo 
o Secretário de Governo, Pro-
fessor Alcione, foi fortalecer o 
diálogo inter-religioso, a escuta 

e a construção de uma sociedade 
mais justa.

“Nós não podemos cerrar os 
nossos olhos diante de situações 
complexas como essas. Então, 
a partir do momento que nós 
entendemos a complexidade das 
situações de uma cidade e de um 
povo, e colocamos amor, inteli-
gência, vontade política e vontade 
de grupo, a gente transforma”. 

O secretário afirmou ainda 
que o evento foi feito para refor-
çar que todas as vozes e crenças 
têm espaço, refletindo um mu-
nicípio comprometido com os 
princípios da diversidade e da 
liberdade religiosa em Colom-
bo. “É isso que nós precisamos. 
Para a nossa igreja, para a nossa 
comunidade, para o nosso espaço 
de trabalho, para o nosso dia a 
dia", completou Alcione.

DIA DA LIBERDADE                    
RELIGIOSA EM COLOMBO 

A Lei Municipal nº 1.617/2021, 
sancionada pelo prefeito Helder 
Lazarotto, assegura o pleno direito 
à liberdade religiosa no município, 
combatendo qualquer forma de 
intolerância, discriminação ou de-
sigualdade motivada por crenças 
ou convicções. Ela garante a pro-
teção dos direitos fundamentais, 
tanto no âmbito individual quanto 
coletivo, permitindo que todos 
expressem livremente sua fé, seja 
na esfera pública ou privada.

Entre os princípios estabeleci-
dos pela lei estão: a liberdade de 
consciência e de culto, o princípio 
da igualdade, a não confessiona-
lidade do Estado e o princípio 
da tolerância. Isso significa que 
nenhuma pessoa pode ser favore-
cida, prejudicada ou discriminada 
por conta de sua religião, e que o 
município se mantém laico, sem 
adotar ou privilegiar qualquer 
crença.

Fo
to

: G
ab

rie
l S

ou
za

Em alusão ao Dia da Liberdade Religiosa, o município promoveu encontro com lideranças de diversas crenças na Regional Osasco. 

Romaria de Nossa Senhora de Caravaggio 
reúne milhares de fiéis em Colombo

A última segunda-feira (26), foi 
marcada por fé, devoção e tradição 
em Colombo, com a realização da 
49ª edição da Romaria de Nossa 
Senhora de Caravaggio, uma das 
manifestações religiosas mais 
tradicionais do município. A ca-
minhada, que acontece anualmente 
em 26 de maio, celebra a padroeira 
dos lavradores e é símbolo de pro-
teção e gratidão para os moradores 
da região. Por conta disso, a data 
é feriado municipal.

Ainda na madrugada, centenas 
de fiéis se reuniram em frente à Pa-
róquia Nossa Senhora do Rosário, 
no Centro, para dar início à pere-

grinação até a Capela São Pedro & 
Caravaggio, no bairro Capivari. A 
procissão saiu às 6h e seguiu por 
cerca de três horas pelas estradas 
rurais do município, chegando ao 
destino por volta das 9h30.

Às 10h, foi celebrada a missa 
solene presidida por Dom Amilton 
Manoel da Silva, bispo da Diocese 
de Guarapuava, que destacou em 
sua homilia mensagens de paz, 
união e agradecimento. A cele-
bração emocionou os fiéis com 
cânticos, orações e momentos de 
reflexão.

Após a missa, a comunidade 
participou de um tradicional 

almoço com pratos típicos da 
culinária italiana, além de desfrutar 
de apresentações culturais, feira de 
artesanato e atividades para toda 
a família.

Para garantir a mobilidade 
dos participantes, a Prefeitura de 
Colombo organizou um esquema 
especial de transporte, com ônibus 
circulando de hora em hora entre 
o Centro e o bairro Capivari, das 
12h às 18h.

A história da devoção remonta 
ao ano de 1432, em Caravaggio, 
na Itália, onde, segundo a tradição 
católica, a Virgem Maria apareceu 
a uma camponesa, levando uma 
mensagem de paz e reconciliação. 
A imagem foi trazida a Colombo 
por imigrantes italianos, fortale-
cendo a fé e a cultura da cidade.

A romaria teve início em 1977, 
após o então pároco Padre Valério 
Mascarello encontrar uma imagem 
desgastada de Nossa Senhora de 
Caravaggio na Capela do Capivari. 
Restaurada pelo Padre Gregório 
Ligeri, a imagem passou a ser o 
símbolo da caminhada, que em 
sua primeira edição reuniu cerca 
de 800 pessoas.
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A caminhada, que acontece anualmente em 26 de maio, celebra a padroeira dos lavradores.

CONFIRA MAIS:   

www.jornaldecolombo.com.br
/jornaldecolombo
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Proteção reforçada: novo programa 
monitora vítimas e agressores em tempo real

Com o objetivo de ampliar 
a segurança de mulheres em 
situação de risco, o Governo do 
Estado lançou nesta terça-feira 
(27) o programa de Monito-
ração Eletrônica Simultânea 
(MES), que integra o Programa 
Mulher Segura, da Secretaria de 
Estado da Segurança Pública 
(Sesp). O projeto é voltado para 
mulheres que possuem medida 
protetiva de urgência expedida 
pelo Poder Judiciário e optarem 
pelo monitoramento.

O funcionamento é simples 
e eficaz: a mulher recebe um 
smartphone para alertas, e o 
agressor usa uma tornozeleira 
eletrônica. Se ele ultrapassar 
a distância mínima de 700 
metros, um alerta é enviado à 
vítima, à polícia e ao agressor.

A localização do agressor 
passa a ser acompanhada em 
tempo real, permitindo que a 
mulher busque proteção e que 
a polícia atue rapidamente 
para evitar um novo ato de 
violência. Em casos extremos, 
como a tentativa de remoção da 
tornozeleira ou perda de sinal, 
o sistema emite novos alertas 
e direciona as forças policiais 
até a vítima.

“A proposta é reforçar a pro-
teção das mulheres que vivem 
sob ameaça real. Não se trata de 
um monitoramento para todos 
os casos, mas de uma ação vol-
tada aos casos de risco iminente 
à vida”, destacou a Secretaria 
de Segurança Pública.

A participação no programa 
é voluntária, e a seleção das 

mulheres será feita pelo Poder 
Judiciário, com base em avalia-
ção técnica do risco envolvido. 
A mulher precisa aceitar parti-
cipar do programa e compare-
cer à sede judiciária local para 
receber a Unidade Portátil de 
Rastreamento (UPR), além de 
orientações sobre seu uso.

O projeto-piloto será im-
plantado inicialmente em 
Curitiba e Foz do Iguaçu por 
um período de um ano. Após 
esse prazo, a expectativa é 
expandir o modelo para outros 
municípios, desde que contem 
com a estrutura adequada para 
sua execução.

Os alertas podem ser envia-
dos por SMS, WhatsApp ou li-
gação telefônica. Em situações 
de aproximação indevida, a 
tornozeleira do agressor vibra 
e as autoridades são acionadas. 
O sistema também permite 
que a mulher visualize a loca-
lização do agressor e registre 
imagens do ambiente para os 
bancos de dados de segurança.

A medida representa um 
avanço tecnológico e estraté-
gico no enfrentamento à vio-
lência de gênero, fortalecendo 
a rede de proteção às mulheres 
e oferecendo uma resposta 
rápida e eficaz em situações 
críticas.
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Novo sistema de monitoração simultânea vai conectar tornozeleiras a smartphones de vítimas, 
permitindo alertas em tempo real para prevenir agressões. 

Estado investe R$ 54 milhões para modernizar 
Agências do Trabalhador no Paraná

O Governo do Paraná anun-
ciou nesta terça-feira (27) um 
pacote de R$ 54 milhões para 
modernizar a Rede Sine/PR e 
ampliar a oferta de cursos de 
qualificação profissional em 
311 municípios. O anúncio 
foi feito pelo governador em 
exercício, Darci Piana, durante 
evento em Curitiba que reuniu 
autoridades estaduais, prefeitos 
e servidores das Agências do 
Trabalhador.

A Secretaria do Trabalho, 
Qualificação e Renda coordena 
a ação que vai modernizar as 
218 Agências do Trabalhador 
do Paraná com novos equipa-
mentos, mobiliário e veículos. 
Serão entregues 1.523 compu-

tadores, 300 notebooks, 232 
impressoras e mais de 4.400 
móveis, com investimento de 
R$ 12,9 milhões. 

“Esses equipamentos e o 
investimento em qualificação 
vão potencializar ainda mais os 
atendimentos das Agências do 
Trabalhador, que cuidam dos 
trabalhadores paranaenses”, 
destacou o governador em 
exercício.

A segunda etapa do pacote, 
de R$ 40,6 milhões, será des-
tinada ao programa Qualifica 
Paraná – Unidades Móveis, 
com 622 turmas e 11.144 va-
gas. Os cursos, com 96 horas, 
ocorrem em carretas-escola do 
Senai/PR. Cada aluno recebe 

bolsa-auxílio de até R$ 1.008.
Para o secretário do Tra-

balho, Qualificação e Renda, 
Mauro Moraes do Carmo, a 
iniciativa reforça o papel do 
Estado na geração de empregos. 
“Entregar para o mercado um 
trabalhador qualificado e pronto 
é um grande feito. Nossas agên-
cias são as que mais empregam 
no país, e esse investimento vai 
nos permitir seguir ampliando 
esse alcance”, afirmou.

Durante o evento, 12 Agên-
cias do Trabalhador foram 
premiadas pelo desempenho no 
primeiro quadrimestre de 2025. 
O destaque ficou com a unidade 
de Alto Piquiri, que superou em 
mais de 600% a meta de contra-
tações. Emocionada, a gerente 
Lindinalva de Oliveira come-
morou: “É gratificante ver os 
resultados de um trabalho feito 
com acolhimento e dedicação”.

As Agências do Trabalhador 
do Paraná registraram quase 
58 mil contratações formais 
entre janeiro e abril deste ano, 
representando 34% do total 
de admissões de 2024. Além 
disso, 68 mutirões de emprego 
já foram realizados em 2025, 
com 8 mil vagas ofertadas por 
376 empresas.
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Governador em exercício Darci Piana anuncia investimento de R$ 54 milhões para modernização das 
Agências do Trabalhador durante evento em Curitiba.

Parceiro da Escola 
transforma colégios estaduais 

em apenas cinco meses

Em apenas cinco meses, o 
programa Parceiro da Escola, 
criado pelo Governo do Pa-
raná por meio da Secretaria 
de Estado da Educação (See-
d-PR), já mostra resultados 
concretos em 82 colégios da 
rede estadual. A iniciativa 
promove uma gestão compar-
tilhada entre o setor público e 
empresas privadas, permitin-
do que diretores concentrem 
seus esforços nas questões 
pedagógicas, enquanto a parte 
administrativa e de manuten-
ção fica a cargo dos grupos 
parceiros.

No Colégio Costa Viana, 
em São José dos Pinhais, 
a gestão do grupo Apogeu 
permitiu foco pedagógico e 
melhorias como pintura, piso 
novo, bicicletário e reforma 
elétrica. “Hoje me sinto rea-
lizada como diretora”, afirma 
Ana Cristina Stocco.

A nova estrutura melho-
rou o aprendizado. Katarina 
Bueno, 16, diz que a rotina 
ficou mais dinâmica com 
novos professores, atividades 
externas e brinquedoteca no 
curso de Formação de Do-
centes. A escola, com mais 
de 2 mil alunos e cursos téc-
nicos, recebeu equipamentos 
e eliminou aulas vagas com 
contratações ágeis.

De acordo com a Seed-PR, 

cerca de R$ 6,7 milhões já 
foram investidos pelas em-
presas parceiras (Apogeu, 
Tom Educação e Impulso) nas 
82 escolas participantes. As 
melhorias incluem revitaliza-
ção de quadras, laboratórios, 
manutenção de banheiros, 
instalação de ventiladores e 
ar-condicionado. O impacto 
também é visível em cidades 
do interior, como Londrina, 
onde o Colégio Estadual 
Nossa Senhora de Lourdes 
implementou o projeto “Rota 
do Saeb”, com prêmios para 
estudantes que se destacam 
em frequência e desempenho 
escolar — uma ação viabili-
zada graças à parceria.

Inspirado em modelos de 
países como Canadá, Reino 
Unido e Coreia do Sul, o 
Parceiro da Escola foi ofi-
cializado por lei estadual e 
selecionou as escolas par-
ticipantes em dezembro de 
2024. A atuação das empresas 
inclui serviços de limpeza, 
segurança, apoio adminis-
trativo e infraestrutura. Para 
a diretora Ana Cristina, a 
transformação já é visível: “A 
escola ainda precisa de muita 
coisa, mas agora eu sei que, 
em poucos anos, vamos estar 
com tudo em ordem. Quem 
ganha com isso são os nossos 
estudantes”.

 Parceiro da Escola investiu R$ 6,7 milhões em 82 colégios do PR, com reformas, revital-
izações e ar-condicionado.
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Governo fará busca ativa 
para localizar vítimas de 

fraude em descontos no INSS

O governo federal anunciou 
uma força-tarefa para localizar 
aposentados e pensionistas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) que foram 
vítimas de descontos indevi-
dos em suas aposentadorias, 
referentes a mensalidades 
de associações fraudulentas. 
A ação prevê busca ativa e 
atendimento remoto, com 
foco em alcançar pessoas em 
áreas de difícil acesso e com 
mobilidade reduzida.

De acordo com o ministro 
da Previdência Social, Wolney 
Queiroz, após um primeiro 
contato pelos canais oficiais 
do governo, a busca ativa será 
iniciada nos casos em que não 
houver resposta. “Vamos atrás 
de quem não conseguiu ou não 
soube responder aos primeiros 
contatos. Estamos preparando 
essa etapa com muito cuida-
do”, explicou o ministro.

O plano envolve o uso de 
estruturas móveis e flutuantes, 
como o PrevBarco — embar-
cação adaptada para prestar 
serviços previdenciários em 
comunidades ribeirinhas, in-
dígenas e quilombolas — e o 
PrevMóvel, veículo itinerante 
que leva atendimento a regiões 
sem agência fixa do INSS.

Entre os públicos mais 
difíceis de alcançar estão mo-
radores de áreas sem acesso à 
internet, energia elétrica ou 
sinal de celular. Por isso, a 
estratégia é levar os serviços 
até essas populações, garan-
tindo que ninguém fique sem 
assistência. “Esses barcos da 
Previdência Social vão até a 

casa do cidadão”, reforçou 
Queiroz.

A operação exige cautela 
para evitar novos golpes. O 
ministro alerta que o INSS 
não entra em contato por te-
lefone, e-mail ou WhatsApp. 
O atendimento legítimo é feito 
exclusivamente pelos canais 
oficiais: o site e aplicativo Meu 
INSS, o telefone 135, as agên-
cias físicas do INSS e, agora, 
também pelos Correios, onde 
servidores treinados prestarão 
apoio.

“É importante não cair 
em mais um golpe ao tentar 
recuperar o que já foi perdi-
do”, alertou Queiroz. “Não 
vamos deixar ninguém para 
trás. Quem foi lesado será 
ressarcido.”

As associações envolvidas 
nas fraudes não possuem sede, 
patrimônio ou lastro financei-
ro, o que dificulta o rastreio e a 
devolução dos valores subtraí-
dos. As denúncias começaram 
em 2019, e só agora estão 
sendo apuradas com maior 
rigor. “No governo passado 
nada foi feito, e as entidades 
continuaram atuando dentro 
do INSS”, criticou o ministro.

Além da repressão às frau-
des, outro desafio enfrentado 
pela pasta é a redução da fila de 
atendimento. O tempo médio 
subiu de 39 para 45 dias por 
conta do aumento de deman-
das ligadas às irregularidades. 
“Nosso compromisso é zerar 
essa fila e recuperar a confian-
ça no sistema previdenciário”, 
concluiu Queiroz.

Fonte: Agência Brasil
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Enem voltará a certificar o ensino 
médio a partir da edição de 2025

A partir de 2025, o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) volta a ser usado para 
certificar a conclusão do ensino 
médio. A decisão foi oficializa-
da pelo Ministério da Educação 
(MEC) por meio da Portaria 
nº 382/2025, publicada na 
última sexta-feira (23). Jovens 
e adultos que não concluíram 
formalmente essa etapa poderão 
obter o certificado com base no 
desempenho na prova.

Segundo as regras definidas 
pelo Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), para 
conquistar o certificado de 
conclusão do ensino médio, 
o participante deverá ter no 
mínimo 18 anos completos na 
data da primeira prova, atingir 

pelo menos 450 pontos em 
cada uma das quatro áreas do 
conhecimento e, ainda, alcançar 
500 pontos na redação.

Além da certificação com-
pleta, o Enem 2025 também 
poderá ser usado para declarar 
proficiência parcial em disci-
plinas específicas, desde que o 
candidato atinja as notas míni-
mas exigidas. Esse reconheci-
mento parcial pode ser utilizado 
em edições futuras do Enem ou 
do Encceja, contribuindo para 
a eventual conclusão total do 
ensino médio.

Durante a inscrição, o can-
didato deve informar a intenção 
de usar o exame para certifi-
cação. Quem está inscrito no 
Cadastro Único para Programas 
Sociais do Governo Federal 

(CadÚnico) terá isenção au-
tomática da taxa de inscrição, 
atualmente no valor de R$ 85.

As inscrições para o Enem 
2025 começaram no dia 26 de 
maio e seguem até as 23h59 
de 6 de junho, exclusivamente 
pela Página do Participante, 
mediante o número do CPF. 
As provas serão aplicadas nos 
dias 9 e 16 de novembro, em 
todo o país.

Apesar da mudança, o Inep 
não será responsável pela 
emissão dos certificados. Ca-
berá às secretarias estaduais 
de Educação e aos institutos 
federais essa tarefa, mediante 
solicitação e apresentação da 
documentação exigida. O Inep 
deverá divulgar uma portaria 
com a lista das instituições 
certificadoras autorizadas.

A certificação por meio do 
Enem foi interrompida em 2017, 
quando o exame passou a focar 
apenas na seleção para o ensi-
no superior. Desde então, essa 
função ficou a cargo do Exame 
Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens e 
Adultos (Encceja). Agora, com 
a retomada, o Enem volta a ser 
uma porta de acesso ao ensino 
superior e à conclusão dos estu-
dos básicos. Fonte: Agência Brasil
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Participantes durante aplicação do Enem: exame volta a servir para certificação do ensino médio a partir de 2025.

Foco de gripe aviária em Montenegro 
está contido diz ministro Carlos Fávaro 

Durante audiência pública 
realizada nesta terça-feira (27), 
na Comissão de Agricultura e 
Reforma Agrária do Senado, 
o ministro da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento, Carlos 
Fávaro, anunciou que o foco de 
gripe aviária detectado no mu-
nicípio de Montenegro, no Rio 
Grande do Sul, está oficialmente 
contido.

“Apesar de estarmos no 
quinto dia útil depois da de-
sinfecção total da granja e 15 
dias do aparecimento do foco, 
eu posso assegurar com muita 
tranquilidade que o foco de 
Montenegro está contido”, 
afirmou o ministro.

Segundo Fávaro, a rápida 

ação das autoridades mostrou a 
eficácia do sistema agropecuá-
rio. A granja afetada foi isolada 
e, num raio de 10 km, 540 esta-
belecimentos foram vistoriados, 
com apenas três atuando na avi-
cultura comercial. Sete barreiras 
sanitárias foram instaladas, e 
os trabalhadores receberam 
proteção. Até agora, 21 casos 
suspeitos foram investigados, 
10 descartados e uma granja 
ainda está sob análise.

A expectativa, segundo o 
ministro, é que o Brasil anun-
cie oficialmente estar livre da 
doença em até 23 dias, respei-
tando os 28 dias exigidos pelos 
protocolos internacionais desde 
a identificação do último caso. 

“Vamos de novo anunciar o 
Brasil livre de gripe aviária”, 
disse.

Fávaro ressaltou que a 
contenção do foco evitou uma 
crise maior. Em Montenegro, 
17 mil aves foram abatidas, 
enquanto nos EUA um foco 
recente causou o abate de 700 
mil aves. “Se o vírus tivesse se 
espalhado, novos casos letais 
poderiam surgir em poucos 
dias, mas isso não aconteceu”, 
afirmou.

Com o controle da situação, 
o governo brasileiro espera res-
tabelecer as exportações para 
os 24 países que suspenderam 
temporariamente a compra de 
carne e ovos do Brasil — sendo 
13 com restrições específicas 
ao Rio Grande do Sul.

A influenza aviária, ou gripe 
aviária, afeta principalmente 
aves, mas já foi detectada em 
alguns mamíferos. A transmis-
são ocorre por contato com 
animais infectados, água ou 
objetos contaminados. Embora 
rara em humanos, recomenda-
-se precauções. Carnes e ovos 
são seguros para consumo, 
desde que bem preparados, 
segundo o Ministério da Agri-
cultura. Fonte: Agência Brasil
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Ministro Carlos Fávaro durante audiência no Senado: foco de gripe aviária em Montenegro foi contido 
com sucesso, destaca governo.


